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周防大島高校地域創生科の挑戦‼
みんなで繋ぐ未来の環～周防大島の挑戦～

地方創生☆政策アイデアコンテスト 2022（内閣府主催）

観光予報プラットフォーム賞・損保ジャパン賞・True Data 賞・

NEC賞・中国経済産業局長賞　受賞

　コロナ前の2018年の民間消費額に注目してみると、周防大

島町外からの流入が93億円となっており、周防大島町を訪れ

た観光客が地域にお金を落としている様子がわかります。

　他の地域と比較しても、周防大島町にお金がより多く流入し

ており、観光が特色であることがわかります。

周防大島の課題を挙げてみると、

社会面では、人口減少＋若者流出や交通の便が悪い、後継

者不足と高齢化。

環境面では、海の生態系に影響するプラゴミが多いことや

海岸の漂着ゴミが多いことです。

環境保全をする人の不足等が考えられます！
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　周防大島の魅力は、環境について学ぶことができることや瀬戸

内海海域公園に指定されていること、釣り場がたくさんあり、魚

の種類が豊富なこと！

　また、周防大島だけの魅力は、地域で環境保全に向けた協力体

制があることや国内最大級のニホンアワサンゴの群生地があるこ

と、穏やかでキレイな海・空・星、

みかん、 　　　　　　　太刀魚、 　　　　　　イノシシです。

ニホンアワサンゴクリアカヤック

政策アイデアチーム



地
域
創
生
科
の
挑
戦
②

P3

地
域
創
生
科
の
挑
戦
④

P5

「
検
討
し
ま
す
」
②

検
証
!!

P7

　

こ
こ
に
注
目
！

第
１
回
定
例
会

P9

令
和
５
年
度
予
算
②

P11

民
生
常
任
委
員
会

P13

　

白
鳥
法
子
議
員

一
般
質
問　

竹
田
茂
伸
議
員

岡
﨑
裕
一
議
員

P17

一
般
質
問
一
覧

P15

議
長
公
務
・
監
査
委
員
室

P19

『しまキャン△』で 島を元気にする！

　学校近辺の海辺を定期的に清掃

し、収集したごみを調査したら、漂

着物より生活ごみやポイ捨てごみが

多かった ‼

　周防大島の最大の魅力である

環境を学ぶツアーを地域の企業

や島に暮らす人たちと実施し、

大切な自然を守りつつ楽しみな

がら課題を解決することで地域

を活性化させます！

周防大島町議会だより　2023（令和５年）第 73号 3

　周防大島の魅力は豊富な観光資源では？

　たくさんの人に訪れてもらいたい。

※次のページも島高生の多彩なアイデアが ➡

　環境に関する資源を生かして課題を

解決しよう！

エコツーリズムを通じて、島じゅうを舞台に島の海と山を学び・楽しむ、

「しまキャン△（周防大島エコキャンプ）」を実施します。

♥観光客が消費してくれる仕組

みづくり

♥エコツーリズム活性化による

消費拡大

♥人口減少問題に対応するための

関係人口の増加

♥行ってみたい！また行きたい ‼

と思える政策作り

♥国内最大級のニホンアワサンゴ群生地を保全する取り組みの促進

♥海と陸のごみゼロ運動

経　済 社　会

環　境



地域の課題を解決し、周防大島を 

【私たちがみかけんチップスを提案した理由】
周防大島は、みかんの生産が盛ん

生の状態より長く保存でき、軽いので持ち運びにも便利

生の果物は皮を剥いたり、切ったりとひと手間かかるが、

　ドライフルーツなら、そのまますぐ食べられる

ドライフルーツは生の果物と比べ栄養価がなんと３倍
から10倍あります。

みかけんチップスを周防大島の特産品に！

全国各地から多くの人が訪れる島に！

みかけんチップスを筆頭に商品を開発し、さらに利益を得る！

みかけんチップスの利益を高齢者施設に還元し、高齢者がいきいきと暮らしやすい島に！

温州みかんの経営体数は全国12位

　(周防大島町の経営体数は 639）

　（１位は静岡県浜松市で1941経営体）

人口１万人あたりの経営体数は全国２位

　 （１位は和歌山県有田川町）➡

周防大島は、みかん農家さんがとても

多いのに、全国的に有名でない…

高齢者の割合がとても高い

人口の半数以上が65歳以上

人口が減少し続けている

 2010年から生産年齢人口が老年人口を

下回っている ➡

高齢者がいきいきと暮らせるように

することが大切！

地元のお年寄りも楽しめる特産品おやつ

▲ マフィンにトッピングした
みかけんチップス
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高齢者がワクワクする特別なみかんのチップス

みかけんチップス

【私たちが考える周防大島の未来】
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周防大島の現状②周防大島の現状①



もっともっと元気にしたい！

釣り教室で、島の良さを知ってもらい、若者に島に戻ってきてもらう！

釣り教室を開こう！　周防大島の魅力はやっぱり海！

　釣りは誰でも、いつでも、島のどこでも楽しめる。

　そこで…子どもたちに釣り教室を開き、周防大島の良さを知ってもらう！

Ａ：船釣りコース（簡単に釣れる） 

　　島の遊漁船と協力⇒新たな顧客開拓

Ｂ：陸釣りコース（気軽に参加可能） 

　　ボランティア講師に教えてもらいながら釣りをする

   　⇒島の高齢者の活躍の場

周防大島の綺麗な海を守るため、ゴミ箱を設置する！　　　　　　

ごみ箱を設置しよう！

　観光客が置いていくゴミを減らしたい！

 　ごみを入れたい！と思えるゴミ箱を作るには？

　➡ インスタ映えを利用‼

　　周防大島ならではのゆるキャラをゴミ箱のデザインにしよう！

   　⇒ゆるキャラでポイ捨て防止＆観光客も楽しめる

特産品のみかんの無駄を無くし、みかんをもっとアピールする

みかん餌プロジェクト　特産のみかんをもっとアピールしたい！

　廃棄されるみかんがたくさんある ➡ みかんを魚釣りの餌として利用

　釣具店で 1 個 10円で販売 ➡　　　と写真撮って見せてくれたら10個プレゼント！

 ⇒釣り人にみかんをアピール！ 廃棄みかんで利益を！ 環境美化促進！

地域の人と共に、綺麗な海を守り、

 多くの人に周防大島の良さを知ってもらい、

関係人口を増やしていく！
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釣り名人チーム

周防大島の綺麗な海を使って町おこし 

青春のアジ

私たちのアイデア その②

私たちのアイデア その③

島高生考案

環境美化キャラクター
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過去の一般質問を振り返る！（2020年12月～2021年６月） 

検証!!『検討します』は
ゴミステーションについて

公共交通の充実について

新 田 健 介 議員

白 鳥 法 子 議員

山 根 耕 治 議員（2020年12月 質問）

（2020年12月 質問）

環境生活部 答弁

産業建設部 答弁

教育委員会 答弁

（2020年12月 質問）

住民意見の反映について

高齢化が進み、ゴミステ

ーションまでゴミ出しに

行くことが困難な方が増

えていることを鑑み、設

置場所を増やすなどの対

応が必要では？

2021年４月から運行さ

れる一般混乗型スクー

ルバス森野・油田線に

おいて、テストケース

として後期高齢者や運

転免許を返納された方

の乗車料金の上限を設

定し、利用促進を図る

などの可能性は？

各自治会へゴミステーションに関するアンケ

ートを実施し、その結果を踏まえ、新設の要

望があった場合には前向きに検討していく必

要があると考えています。

教育委員会内部でも検討してみたい

と思っています。

社会教育委員会委員

の人選は、一般の住

民の意見を反映させ

るためにも、公募す

べきでは？

条例に規定される要件

をふまえ、他市町の事

例や動向を参考に対応

を検討中で、未だ公募

には至っていません。

要件に合致した地区において、

新規ステーションが設置されま

した。

令和５年３月に策定さ

れた地域公共交通計画の

中で、今年度から使いや

すい運賃体系の確立を目

指す取り組みが行われま

す。

混乗型バスと防長バスを利用される方

がおり、その公平性や格差を避けるた

め、同じ料金体系で考えていますが、

今後検討していかなければならないと

考えています。

「
検
討
し
ま
す
」
①

検
証
!!
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町民の皆様からいただいた声をもとに、　企画！

検討されたのか？
新

防犯カメラの設置を

吉 村 　 忍 議員

栄 本 忠 嗣 議員

（2021年３月 質問）

総務部 答弁

健康福祉部 答弁

（2021年６月 質問）

独居高齢者見守り対策の充実を

公用車に「動く防犯カ

メラ」として、ドライ

ブレコーダーを設置

し、防犯カメラを活用

した安全で安心して暮

らせるまちづくりに積

極的に取り組むべきで

は？

あおり運転等の犯罪対策につながるもので

あり、低廉な価格であることから、巡回頻

度が高い公用車を対象に、検討したいと考

えています。

非常に重要であるととらえていますので、

独居高齢者見守りシステムの充実を前向き

に検討します。

現在の緊急通報サポー

トシステム設置の費用

助成に加え、見守り

カメラやGPS端末や専

用タグの貼り付け等、

選択肢を増やすべきで

は？

認知症あんしん見守りシールが

配布されました。また、従来の

緊急通報システムにテレビ電源

のオン・オフを探知するセンサ

ー（別途有料）を設置すること

で自動的に異常を通報する仕組

みが導入されました。

令和４年11月に、総務課管

理の公用車にドライブレコ

ーダーを設置し、運用が開

始されています。

病院事業局における業務委託契約について

田 中 豊 文 議員 （2021年６月 質問）

病院事業局 答弁

各病院・施設の清掃業務

委託の契約は、いずれも

同一会社の１社入札とな

っています。入札は複数

業者で行わないと競争が

起きず意味がないと思い

ますが、１社となった理

由をどう考えますか？

今後は複数業者に声をか

ける指名競争入札により

実施したい考えでした。

公募入札を行ったところ１社しか応募が

なかったためです。競争性がないのは問

題なので今後方法を検討していきたい。

「
検
討
し
ま
す
」
②

検
証
!!
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令和５年第１回

周防大島町議会定例会
令和５年３月３日～24日（22日間）

藤本淨孝町長

施政方針の説明

➡ 荒川政義議長

諸般の報告

➡

令和５年度 一般会計予算146億9,000万円を賛成多数で可決

賛否が分かれた議案とその結果
賛成：〇　反対：●

結
　
　
果

山

中

正

樹

栄

本

忠

嗣

白

鳥

法

子

竹

田

茂

伸

山

根

耕

治

岡

﨑

裕

一

田

中

豊

文

新

田

健

介

吉

村　

忍

尾

元　

武

小

田

貞

利

久

保

雅

己

荒

川

政

義

令和５年度予算

※
賛
否
同
数
の
場
合
は
、
議
長
が
決
す
る
こ
と
に
な
り
ま
す
。

一般会計予算　　　　　
賛成討論

　　　　　　　　　　　吉村　忍議員➡

　　　　　　　　　　

➡

白鳥法子議員

可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ● ○ ○ ○ ○ ○

国民健康保険事業特別会計 可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ● ○ ○ ○ ○ ○

下水道事業特別会計 可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ● ○ ○ ○ ○ ○

病院事業特別会計 可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ● ○ ○ ○ ○ ○

条例の制定

周防大島町沖家室シーサイドキャンプ場設置条例 可決 ○ ○ ● ○ ○ ○ ● ○ ○ ○ ○ ○

条例の廃止

周防大島町自然休養村管理センター設置条例 可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ● ○ ○ ○ ○ ○

条例の一部改正

周防大島町空家等の適正管理に関する条例 可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ● ○ ○ ○ ○ ○

補正予算

令和 4年度一般会計補正予算（第10号） 可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ● ○ ○ ○ ○ ○

令和 4年度一般会計補正予算（第11号） 可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ● ○ ○ ○ ○ ○

和解及び損害賠償の額を定めること

西屋代の町道で道路が陥没し、走行していた

クレーン車の車体を損傷した事故
可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ● ○ ○ ○ ○ ○

栄本副委員長注目の新規事業を紹介します。

防災行政無線再整備事業 ３億216万5,000円 町内10Gネットワーク構築事業7,895万1,000円

東和児童クラブ(仮)新築事業 5,518万2,000円 学校給食費無償化事業 3,624万5,000円

・安定的な防災行政無線の運用のため、親局・

中継局設備等を更新し、屋外拡声子局等も

年次的に更新します。

・光ケーブルの最大通信速度を１Ｇから10Ｇ

に強化し、サテライトオフィスや各家庭に

安定的な通信環境を提供します。

・学校統合に伴い東和小学校内に新たに建設す

る児童クラブの実施設計業務、監理業務、建

築工事等を行います。

・米空母艦載機部隊配備特別交付金による基金

を財源として、町立小中学校における学校給

食費を無償化します。

その他の26議案は全会一致で可決しました。
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高額納税者の転入により町民税6．7倍に

沖家室シーサイドキャンプ場設置条例が可決

これから町が単独で事業を決める力がますます重要になります！

　旧沖家室中学校の跡地を活用し、沖家室周辺地域

と主に都市との交流を促進します。

　条例の制定により、事業の目的や運用方針が具体

的に決まり、令和５年度のオープンに向けて一段と

前進しました。

■自主財源：町に直接収めてもらう税

金や寄附金などです。

■依存財源：国や県からの交付金など

です。

　増収となった約27億4,200万円の

多くは、財政調整基金（町の貯金）

に積まれました。

➡

山根委員の令和５年第１回定例会、ここに注目！

町税が増えると

どうなるの？

国からの交付税は減るけど、

原則25％くらいは留保財源と

して残ります。

自主財源が多い

と、どんないい

ことがあるの？

沖家室シーサイドキャンプ場 位置図

工事が進んでいる現地

依存財源は使いみちが決めら

れているけど、自主財源は自

分で決められるんですよ。

　

こ
こ
に
注
目
！

第
１
回
定
例
会
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令和5年度予算
一般会計　歳入・歳出

　　146億9,000万円
町長「周防大島町らしさを深化させ、
　　暮らしてよかった、ずっと住み続けたいまちへ。」

令
和
５
年
度
予
算
①

P10

対前年度比
８億1,000万円増（＋5.8%）

○水道事業 ○下水道事業

上下水道にかかる公営企業会計の状況

周辺市町と一緒に資材を購入するなど、

効率化が図られています。

年々整備エリアが広がっていますが、加

入率が追いついていないのが現状です。

予算額(万円) 対前年度比(％)

収益的収入 86,998 0.4

収益的支出 83,278 -0.8

資本的収入 4,217 20.5

資本的支出 24,410 5.0

予算額(万円) 対前年度比(％)

収益的収入 117,173 8.4

収益的支出 103,341 8.7

資本的収入 137,908 5.6

資本的支出 166,353 5.2

＊次の一手を考える＊

＊戦略的な未来への投資＊

＊若者の定住促進＊

＊「海ごみゼロ」へ＊

＊出産・子育て支援＊

＊空 家 対 策＊

・これまでの農業担い手政策の効果

分析

・観光客満足度調査

・アイキャンの光ケーブルを高速通

信対応に

・廃校活用の民間シェアオフィスに

ローカル５Gを整備

・明新地区の若者定住促進住宅をさ

らに４戸追加建築

・若者世帯が町内に住宅(中古住宅を

含む)を購入したら支援金

・海ごみの除去・処分

・親子海ごみイベント

・地域清掃活動にのぼり旗を貸出

・周辺市町と協力して周東総合病院

の産科維持財政支援

・町立小中学校給食費の無償化

・危険空家の解体補助

・空家解体にかかるローン借入の利

子補給

・空家バンク登録を条件に助成金
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令
和
５
年
度
予
算
②
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○国民健康保険事業
　　26億9,326万円(-0.7%)

○後期高齢者医療事業
　　4億5,862万円(-1.2%)

○介護保険事業
　　32億8,506万円(-0.2%)

　　9,333万円(-15.9%)

 コロナが落ち着き、乗船料の増加を見込

んでいます。歳出のほとんどは、船の運

航経費です。

渡船事業特別会計の状況

病院事業にかかる公営企業会計の状況

福祉にかかる特別会計の状況

　ここ数年は、国から多額のコロナ関連の補助金が

ありましたが、今後は大幅に減る見込みです。持続

可能な地域医療提供体制を確保するために、今年度

はコンサルタント会社と契約して、経営強化プラン

を策定します。

注）表中に用いた構成比は四捨五入しているため合計は

100とならない場合があります。

予算額(万円) 対前年度比(％)

収益的収入 510,218 3.1

収益的支出 510,217 3.1

資本的収入 8,450 19.3

資本的支出 86,023 6.2

　それぞれ、国や県から支援を受けるとともに、一般会計から繰入れることで

支えられています。近年は人口の減少により、予算は減少傾向です。

　自営業者や退職者が加入します。高齢

者層が多く医療費が多額となることや所

得が少ない方が多くなる傾向にありま

す。特定健康診断の経費も、この予算が

充てられています。

 75歳以上の方が切り替えて加入します。

保険事業は県の広域連合が行うので、町

は集めた保険料をそちらに納付します。

　40歳から保険料を納付します。65歳以上

で介護が必要な方や、特定の病気で介護が

必要な40歳～65歳未満の方が保険の対象に

なります。町が事業主体で、在宅サービス

や施設サービス、地域の状況に合わせた地

域密着型サービスがあります。
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総務文教常任委員会 賛否一覧表

賛成：〇

反対：●

栄
本
忠
嗣

白
鳥
法
子

竹
田
茂
伸

山
根
耕
治

久
保
雅
己

荒
川
政
義

小
田
貞
利

一 般 会 計
（所管部分）

○ ● ○ ○ ○ ○

※
渡船事業　　

　　特別会計
○ ○ ○ ○ ○ ○

開催日時：３月13日（月）９時30分から

場　　所：大島庁舎

担　　当：議会事務局、会計管理者（会計課）

総務部、総合支所、教育委員会

※ 委員長は議事進行のため、賛否表明はしません。

総務部

小田貞利委員長

山根耕治委員

竹田茂伸委員

荒川政義委員

久保雅己委員

白鳥法子委員

委員長報告の

動画はこちら

　各委員の質疑の一部を紹介します。

栄本忠嗣　
　副委員長

新年度から町のオンライン申

請（３本柱）※ 3で考えています。

AR・VRは観光協会や商工会

等ともワーキンググループ

を作り進めていきたい。

SSWへの相談件数は 1.5倍

と増えており、適応指導教

室の利用者も増えているの

で、相談や支援体制の充実

を図るためです。

昨年度はコロナ禍の影響により

使用料収入が落ち込んでいます。

令和５年度では使用が増えるこ

とを想定し、少し高く計上して

います。

自治体や企業の公式LINEサー

バーは日本に移転しており、

LINE上の問い合わせ内容な

どは別にサーバーが設けられ

ているため、セキュリティに

問題はありません。

総務部教育委員会

教育委員会

総務部

LINE申請支援や AR※1・VR※2 導入の普及、周知

の方法は？

スクールバスの管理、車検、点検はど

ういう形で行っているのですか？

マイナンバーカードを保険証と一体

化することで、現行の保険証は廃止

されるのですか？

車検は年１回実施しており、

日々の始業前点検等はバスの

運行受託者が実施しています。

これまでの保険証も使用は

可能です。

LINE申請事業について、セキュリティに問題

は無いのですか？

社会教育施設の使用料収入見込みは、前年度

の実績をもとに算出をしているのですか？

※１ ARとは…現実世界を仮想的に拡張する技術

※２ VR とは…ヘッドセットやゴーグルを装着すること

で、バーチャルの世界に入り込んだかの

ような体験ができる技術

※３ オンライン申請（３本柱）

① 国のぴったりサービス（マイナポータルの電子申請）

② LINE申請

③ ホームページからの申請

※４ SSWとは…児童生徒が抱えている様々な問題の解決

を図る専門職（ｽｸｰﾙｿｰｼｬﾙﾜｰｶｰ）のこと

教育委員会
SSW※4 派遣事業と適応指導教室事業の予算増額

の理由は？

総
務
文
教
常
任
委
員
会
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※１周防大島版CCRC構想とは…

　全国から高齢者が移り住み、島の住民と交流・協働す

る中で、健康にいきいきと、安心・安全に暮らせる健康寿

命日本一のコミュニティを実現する構想です。

民生常任委員会 賛否一覧表

賛成：〇

反対：●

岡
﨑
裕
一

山
中
正
樹

栄
本
忠
嗣

白
鳥
法
子

山
根
耕
治

田
中
豊
文

新
田
健
介

一般会計（所管部分） ○ ○ ○ ○ ○ ●

※
特
別
会
計

国民健康保険事業 ○ ○ ○ ○ ○ ●

後期高齢者医療事業 ○ ○ ○ ○ ○ ○

介 護 保 険 事 業 ○ ○ ○ ○ ○ ○

病 院 事 業 ○ ○ ○ ○ ○ ●

開催日時：３月９日（木）９時30分から

場　　所：日良居庁舎　

担　　当：健康福祉部、総務部税務課、

　　　　　病院事業局

※委員長は議事進行のため、賛否表明はしません。

病院事業局

健康福祉部

健康福祉部

健康福祉部

病院事業局

健康福祉部

新田健介委員長

山中正樹委員

山根耕治委員

栄本忠嗣委員

白鳥法子委員

田中豊文委員

岡﨑裕一　
　副委員長

委員長報告の

動画はこちら

　各委員の質疑の一部を紹介します。

全体の年齢が上がり、入院が増

えているのが主な原因です。

過去の診察内容を見ることは

できませんが、紙カルテでの

対応により診療は可能です。

現場の意見を考慮し、

安全性を第一にトイレ

位置等もふまえ、部屋

を選定します。

国民健康保険の被保険者数は減っ

ていますが、一人当たりの医療費

が増加しているのは、健診受診率

の低さが影響していますか？

周防大島版CCRC構想※1 の現状、課題や今後に

ついてどのような認識をもっていますか？

発達障がい児支援で重視し

ているところは？

また、町立病院の発達小児

科と連携し保護者の負担を

和らげる支援を。

３月13日からマスクの着用緩和

が示されていますが、病院職員に

対してどの程度までの緩和を考

えていますか？

旧森野小学校での児童クラブは十分なスペー

スが確保されますか？

電子カルテが、サイバー攻撃

を受け使用できなくなった場

合の診療はできますか？

国からの方針で医療・介護の現

場はマスクの着用が推奨され

ています。５月８日には感染症

法上の分類が２類から５類に移行されるので、

それ以降、国から示されることがあれば緩和に

向けて検討したい。

コロナ禍により事業の検証や

協議の場が持てず、把握できて

いない部分があります。具体

的な動きも見えておらず、今後

は見直しも含め検証し、展開を

協議していきたい。

発達障がい児の支援は、障

がい福祉費部分の予算に幅広く含まれており、

あらゆる障がい児、障がい者に対してのサー

ビス提供だけでなく、増加している相談業務

を含めた万遍ないケアが必要と考えています。

民
生
常
任
委
員
会
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賛否一覧表

賛成：〇

反対：●

山
中
正
樹

竹
田
茂
伸

岡
﨑
裕
一

田
中
豊
文

新
田
健
介

吉
村　

忍

尾
元　

武

一般会計（所管部分） ○ ○ ○ ● ○ ○

※特
別
会
計

水 道 事 業 ○ ○ ○ ○ ○ ○

下 水 道 事 業 ○ ○ ○ ● ○ ○

沖家室シーサイド

キャンプ場設置条例
○ ○ ○ ● ○ ○ ※

産業建設環境部

産業建設環境部

産業建設環境部

産業建設環境部

上下水道部

尾元　武委員長

新田健介委員

竹田茂伸委員

吉村　忍委員

田中豊文委員

岡﨑裕一委員

ため池が危険な状態となっ

た場合、本来所有者が対応

をしなければいけませんが、

所有者が不明、あるいは放置

されており危険と判断され

たため池が対象となります。

「さくら猫」とは、不妊・去勢手術

済みである目印として、耳の先端

をさくらの花びらのようにＶ字

型にカットされた猫ちゃんたち

のことです。

　「さくら耳」とも呼ばれ、猫ちゃ

んを愛する活動家の皆さんが取

り組む活動の一環として実施さ

れるようになりました。

今後の観光施策に反映するた

め、１地点で１回、100サンプ

ル以上を収集し、それを年４

回、合計400サンプル以上の

観光客への満足度調査を実施

するものです。

水道事業の広域化に関する

検討業務は、令和３年度、

４年度の２か年で完了した

ためです。

地域住民の方が主体となり、

野良猫等のトラブルや不幸な

猫を減らすことを目的に、地

域にいる野良猫の不妊・去勢

手術を中心に、野良猫を適正

に管理する活動に使われてい

ます。

領収書を根拠に判断をします。

また、補助金の交付回数は同

一施設内の同一の修繕に対し

ては５年に１回としています。

※委員長は議事進行のため、賛否表明はしません。

建設環境常任委員会
開催日時：３月10日（金）９時30分から

場　　所：久賀庁舎

担　　当：産業建設環境部、上下水道部

観光客満足度調査業務の内容は？

ため池等管理経費の工事は、どのようなため

池が対象となるのですか？

浄化槽適正管理推進補助金は、浄化槽ブロ

ワー等を修理した場合、何を根拠に補助金を

算定するのですか？

また、交付回数は決まっていますか？

地域ねこ活動の助成事業補助金の使われ方を

教えてください。

柳井地域水道事業広域化検討業務負担金が、

令和５年度は予算計上されていませんがなぜ

ですか？

委員長報告の

動画はこちら

　各委員の質疑の一部を紹介します。

オス

メス

さくら猫って

知ってる？

建
設
環
境
常
任
委
員
会

P14



周防大島町議会だより　2023（令和５年）第 73号 15

『周防大島町議会チャンネル』で一般質問の動画をご覧いただけます。➡

一 般 質 問

喫緊の課題やまちづくり等の議員主導による政策議論
町民目線で執行部に挑む！

令和５年３月22日開催町政を問う！

岡﨑裕一議員

・ 高齢者にやさしい支援とわか
りやすい窓口を (P17上段）

山中正樹議員

・ 観光客誘致と下水道のイメージア
ップを図る「デザインマンホー
ル」「マンホールカード」について

・「書かない窓口」の推進について
・ デフリンピック支援と共生社会の
推進について(P16 下段）

竹田茂伸議員

・自転車のヘルメット着用義務について
・相続登記費用の助成を(P17 中段）

・町内に防災士の配置を
・遠隔医療の導入準備を

山根耕治議員

・ ファミリーサポートセンター
実施の進捗について(P16 上段）

白鳥法子議員

・議会前に予算（案）の公表を
　　　　(P17 下段）

田中豊文議員

・不祥事対策について
・ハラスメント対策について
　　　　(P16 中段）

YouTube

一
般
質
問
一
覧
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問　令和３年９月議会の一般

質問で「令和６年度からの実施

を目指す」と答弁のあったファ

ミリー・サポート・センター事

業の進捗を伺います。

答　事業の安心安全のためさらに検

討が必要と考えます。実施に向けて

は提供会員数など基盤の確保が必要

となるため、実施時期の検討を継続

して行っていきます。

ファミリ―・サポート・センターの進捗は？ 町　長

ハラスメントの防止対策の具体的な方法は？

共生社会の推進を

町　長

町　長

　この事業は「子ども・子育て支援法」

で町の努力義務として定められ、厚生労

働省からも町の実施に向けた通知が出さ

れている事業です。

　５年前の調査では令和６年の利用者は

13名と予測されましたが、昨年の調査で

利用希望者は88名と急増しています。ス

ピード感をもって実施にあたっていただ

きたい。

職員の言動等について、

パワハラなどの判断基準

や面談の対応など相談窓

口の充実を！

「デフリンピック」開催を

機に、多様性のある社会、

共生社会を作り上げる気運

が高まってほしい。

問　職場のハラスメント防止対策

について前回も質問しましたが、

その後の具体的な効果や、実態の

把握、調査方法などについて伺い

ます。

　また、相談窓口のあり方につい

て、実態の声が届いているか

との懸念もあり、その対策と

ハラスメントに対する判断基

準もあわせて伺います。

問　聴覚障がい者の五輪と

呼ばれる「デフリンピック」

が、2025年に日本で初めて開催

されます。

　そこで次の３点を伺います。

①障がい者がスポーツや芸術

に取り組む環境や基盤整備に

ついて

②共生社会の構築のための

啓発活動について

③応援事業（ホストタウン）

への参加の考えは？

答　町長：年１回の「配置転換希

望調査」の自由意見記入欄などに

ハラスメントが疑われる記入があ

った場合、本人や管理監督者など

からヒアリングを行っています。

病院事業管理者：全職員を対象に

職場アンケートを実施しており、

その中にはハラスメントのことも

入っているので、結果をふまえ対

策について考えてまいります。

答　①本年、周防大島町陸上競技場

で開催された中四国・九州地区の視

覚障がい者によるブラインドサッカ

ー強化試合へ協力しました。

②職員研修を実施し、柳井圏域で手

話奉仕員養成講座も毎年度開催して

います。ホームページ等を活用した

啓発に取り組んでまいりたい。

③様々な受入要件があるため、今後

の課題になると考えています。

山根耕治議員

田中豊文議員

山中正樹議員

やま　ね

 た　なか

やま なか

こう　じ

とよ ふみ

まさ　き

実施時期の検討を継続していきます。

社会全体で進めて
いく必要があります。

断続的な注意喚起を行い、未然防止の対策を講じています。

　

山
中
正
樹
議
員

一
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員
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問　柑橘栽培をやめるときや、圃

場を道路に転用するときの樹木を

切り出す作業、イノシシ防護柵の

設置時の重労働について、特に高

齢者への町の支援体制、またその

周知の方法を伺います。

問　相続や住所変更の登記がさ

れていない“所有者不明土地”解

消を目的とした法改正により、

令和６年度から相続登記が義務

化され、罰則も設けられます。

　相続登記を促進するために、

登記にかかる費用を町と

して助成する考えはあり

ませんか？

答　防護柵の材料費は町の補助

がありますが、作業費は対象外

です。今後、検討していきたい。

　廃園時の樹木の伐採について

は、JAの補助制度があります。

作業を委託できる事業者情報

は、役場窓口で提供できるよう

にしたい。

答　所有者不明土地の増加を

抑制するこの法改正は、町とし

ては期待しています。登記は法

律による義務となり、あわせて

国が費用負担軽減策を講じるの

で、町による費用助成は考えて

いません。

　また周知のために固定資産税

納付通知書を送るときに相続登

記義務化についてのリーフレッ

トを同封する予定です。

相続登記費用の助成を！

高齢者にやさしい支援とわかりやすい窓口を！

町　長

町　長

議会前に予算案の公開を！ 町　長

みかんづくりをやめられる高齢者に

対し、敬意を持ってしっかりと対応

していただきたい。

竹田茂伸議員

岡﨑裕一議員

白鳥法子議員

たけ　だ

おか ざき

しら とり

しげ のぶ

ゆう いち

のり　こ

問　翌年度の当初予算を、当事者の

住民が案の段階で確認できると、議

員を通じて意見を反映できる可能性

が広がります。

　また、将来の議員候補を育てる事

にもつながります。

　以上のことから、当初予算を審議

する前に、内容を町民も確認できる

よう、予算書や「予算(案)の概要」

を、ホームページに掲載し、公開す

ることを提案します。

答　今まで求められたことがなか

ったので公開していませんでした

が、来年度からは議会運営委員会

の後に、主要な事業がわかる「予

算(案)の概要」をホームページに

掲載し公開します。

　予算書については、議会の議案

でもあるので、執行部と議会と全

体的な調整が必要と考え、これま

でどおり議決後の公開とします。

予算(案)の概要は令和６年度分から公開します。

周知のほうに力を入れます。

防護柵設置費用等の補助については、今後検討していきたい。

議案の事前公表につ

いては議会内でも相

談します。

　

白
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法
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員
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周防大島町議会NEWS

周防大島町も同時に受賞

荒
あらかわ

川政
まさよし

義議長が表彰されました（２月８日）

　全国町村議長会 ( 南雲 正会長）より、山口県

町議会議長会会長として多年にわた

り議長会の発展に尽力したことによ

り、自治功労者として表彰されまし

た。

議会だより『SUO OSHIMA』第 71 号が高評価（２月15日）

　議会広報編集特別委員会が、全国町村議員

会館 （東京都）で開催された『町村議会広報

クリニック』に参加しました。

 全国広報コンクール広報紙部門審査委員の長

岡光弘氏（グラフィックデザイナー＆ヴィジュア

ルアドバイザー）のクリニックを受講し、高評

価をいただきました。

　また、講演では、「広報は読まれないと意味

がない！」「いかに町民の目を惹きつける紙面

をつくるか！」「短文で構成した読みやすい文

章を！」等について、ご教示いただきました。

周防大島町議会が EESa！Award2022自治体部門賞を受賞しました （２月21日）

①  LGBTQ、SOJI の研修を行ったことで、興味のある人と

無い人に分かれることなく、多様性の時代に必要な性

的指向と性自認の基礎知識を取得したこと。

② 自治体が取り組む必要性やその背景を理解したこと

で、町民だけでなく観光客等にも安心感と期待感を与

えたこと。

　EESa！Awardは、一般社団法人日本セクシャルマイノ

リティ協会が、３つのステップ（左図）を実施し、個

人と法人の啓発活動や実生活の発展に貢献した団体や

個人を表彰するものです。

受賞理由

議
会
Ｎ
Ｅ
Ｗ
Ｓ
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１月 18日 定期監査（健康増進課・福祉課）

26日 定期監査（空家定住対策課）

27日 例月現金出納検査

(水道事業・下水道事業・病院事業・会計課)

２月 8日 つり銭検査（会計課・大島総合支所・

大島文化センター・久賀総合支所・東

和総合支所・陸奥記念館等）

20日 定期監査（生活衛生課・商工観光課）

27日 例月現金出納検査

(水道事業・下水道事業・病院事業・会計課)

３月 28日 例月現金出納検査

(水道事業・下水道事業・病院事業・会計課)

定期監査（施設整備課）

１月～３月の実施状況

監査委員室

１月 4日 二十歳の集い

6日 山口県知事及び県議会議長への

　新年挨拶（山口市）

7日 第16回医療関係団体新年互礼会（山口市）

10～12日 （東京都）周防大島町議会議員研修

15～20日 （ハワイ州）

東部地域グローカル人材育成事業、

グローバル探究プログラムのハワイ研修

27日 周防大島町人権教育推進大会

２月 2日 （東京都）

全国市議会議長会基地協議会第86回総会

6日 大島護国神社奉賛会理事会

7～9日 （東京都）

町村議会の制度・運営に関する

検討委員会

全国町村議員会館理事会

全国町村議会議長会理事会

全国町村議会議員共済会理事会

全国町村議会議員互助会理事会

中国地区町村議会議長会会長

・事務局長会議

全国町村議会議長会第74回定期総会

都道府県会長会

町村議会議員共済会代議員会

町村議会議員互助会代議員会

7～9日 全国町村議員会館臨時評議員会

全国離島振興市町村議会議長会理事会

全国離島振興市町村議会議長会第２回総会

第３回離島振興に関する研修会

13日 後期高齢者医療広域連合議会

第 1回定例会

17日 山口県離島振興市町議会議長会2月定例会

山口県町議会議長会2月定例会

自治功労者表彰及び町村議会表彰伝達式

山口県町議会議員研修会

24日 議会運営委員会

３月 3日 第１回定例会（初日）

7日 第１回定例会（第２日）

13日 総務文教常任委員会

18日 森野小学校閉校式

城山小学校閉校式

22日 第１回定例会（第３日）

全員協議会

議会運営委員会

24日 第１回定例会（最終日）

29日 山口県市町総合事務組合議会第1回定例会

30日 田布施町議会正副議長来町対応

新田健介 監査委員
(議会選出）

１月～３月の公務

議長執務室

荒川政義 議長

監査における「鳥の目」を持つとは？

　「鳥の目」の監査は、高い見地から俯
ふ か ん

瞰することで、役場内の統一した

ルール、内部統制の動き等を確認することができ、他の自治体と比較を

することにより、周防大島町がどのような状態にあるのかがわかります。

コロナ禍のため未開催であった議員研修を１月

に行いました。

B&G財団への訪問後、LGBTQの研修、地方議会に

おける「デジタル技術の活用」「第33次地方制度

調査会」の答申についてご教示をいただきました。

議
長
公
務
・
監
査
委
員
室
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　表紙の写真は、３月に閉校した森野小学校閉校

記念アトラクション「陸奥太鼓」披露の様子です。

　「陸奥太鼓」は、平成８年に和田小学校で練習

が開始され、平成 26年に統合した森野小学校に

引き継がれ、４月に開校した東和小学校に引き継

がれます。

　右の写真は、外入地区の浄念寺保育園が 71 年

もの歴史の幕を閉じ、看板を下ろした時の様子

です。

　この春、東和地区では、休校中の情島小学校も

含め、３小学校が廃校、１保育園が閉園となって

しまいました。 吉 村 　 忍

発行／周防大島町議会

 〒 742-2192

 周防大島町大字小松126-2

 TEL：0820-74-1003（議会事務局）

編集／議会広報編集特別委員会

印刷／（有）日良居タイムス

表紙デザイン／新村則人

表紙写真／吉村　忍

周防大島町議会
ホームページ

1月 4日 二十歳の集い（小田、久保）

5日 消防団出初式（栄本、吉村、小田、久保）

10～12日 町議会議員研修（東京都）

（山中、栄本、白鳥、竹田、山根、
　岡﨑、新田、吉村、尾元、小田）

22日 第62回東京久賀倶楽部（東京都）（岡﨑）

27日 周防大島町人権教育推進大会

（山中、栄本、白鳥、竹田、
山根、岡﨑、新田、吉村）

2月 6日 大島護国神社奉賛会理事会

（新田、尾元、小田）

15～16日 町村議会広報クリニック（東京都）

（栄本、山根、岡﨑、吉村）

17日 自治功労者表彰及び

町村議会表彰伝達式（山口市）

山口県町議会議員研修会（山口市）

（山中、栄本、竹田、山根、岡﨑、
新田、吉村、尾元、小田）

20日 空家等対策協議会（山根）

21日 EESa!Award2022 授賞式 (東京都 )

（栄本、吉村）

22日 社会教育委員会議・公民館運営審議会（新田）

2月 24日 柳井地区広域消防組合議会

第１回定例会 (柳井市 )（吉村、久保）

議会運営委員会

28日 国民健康保険運営協議会（新田）

3月 1日 柳井地域広域水道企業団議会

第１回定例会 (柳井市)(竹田、山根)

子ども・子育て会議（新田）

3日 第１回定例会（初日）

議会広報編集特別委員会

6日 地域活性化・害獣・防災対策特別委員会

7日 第１回定例会（第２日）

9日 民生常任委員会

10日 建設環境常任委員会

13日 総務文教常任委員会

18日 森野小学校閉校式（栄本、小田）

城山小学校閉校式（栄本、小田）

22日 第１回定例会（第３日）

全員協議会

議会運営委員会

24日 第１回定例会（最終日）

27日 議会広報編集特別委員会

28日 町有林経営委員会（栄本、岡﨑）

29日 議会広報編集特別委員会

30日 田布施町議会正副議長来町対応（久保）

議 員 活 動 報 告


